
! ! ! !上海搞过不少次交通整治!决心这么大!坚

持这么久的!是头一回"

交通大整治能够不断推进! 得到社会各界

的力挺!除了理念与方法的创新!最关键在于!

它让这座城市的市民有获得感! 享受到了交通

改善的红利" 就像市民们所说的那样! 秩序好

了!堵车少了!车让人了!城市变得安静了#$

得益的!是每一个生活在这座城市里的人%

有些获得感!眼前能看到&有些!则不妨放

眼度量% 大整治解决的看似眼前的顽疾! 事实

上! 它攻克的是这座特大型城市未来发展的难

题!提升的是整个城市的文明素质和软实力%这

更弥足珍贵%

采访时! 很多市民对大整治提出了更多要

求' 加强行人非机动车管理! 加强共享单车管

理!加强静态停车管理$$大家的希望!其实都

是对美好生活的追求!希望有更多的获得感%

我们也欣喜地看到!大整治依然在路上!重

心也如大家所盼望的那样! 转移到了对行人和

非机动车的治理上%目前!警方已经在探索建立

共享单车的统一管理平台%可以期待的是!上海

未来的交通会更加有序!更加安全!更加高效%
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“秩序好了，堵车少了，车让人了。”
作为一名负责停车管理的保安，这是40岁的王兴山

对上海交通变化的切身感受。
上海道路交通违法行为大整治，通过全覆盖、零容忍的

严格执法，补交通管理的短板，也补市民法治素养的短板，
迄今已经持续了一年零九个月。在这600多个日日夜夜里，
上海的交通秩序日渐改善，市民的遵法意识也在不断提升。

交通事故是交通秩序的晴雨表。据统计，今年以来截
至12月19日，全市发生一般程序道路交通事故数、死
亡人数、受伤人数同比分别下降 12.79%，13.09%，
11.34%。

2017年将尽。记者近日走上街头，实地探访上海交
通文明和科学管理的点滴细节，与交通参与者们共话“补
短板”的获得感。

医院门前
人行横道总能空出来

昨天早上，杨浦区长海医院门前，车流排起
了长队。这是长海路最繁忙的时刻。作为连通东
西的通道，这条短短 !""米的马路上集聚了两
家医院，一所学校，还有 #"条公交线路通过。

车多，但秩序不乱，喇叭声几乎听不到。最
让人惊喜的是，车静止时，医院门前的人行横道
总能空出来；车流动时，遇到过马路的行人，大
多数车辆也都会停下让行。在这样一个拥挤忙
碌的早晨，显得尤为不易。

除了多名交警疏导交通，现场还有 $名辅
警协助维护秩序，并对来往的非机动车开展整
治。进医院停车库的车辆、借道通行的车辆、非
机动车、行人各行其道，虽然车辆时有排队，但
一直在缓慢行驶。
“以前早上，这里堵得根本动不了，一直要

排到隔壁的恒仁路。”杨浦交警支队四大队大队
长任英俊认为，秩序来自于管理，也来自于人们
交通文明意识的提高。据任英俊介绍，每天仅长

海医院的门急诊量就超过 #%&&&人次，但附近
的 '个停车场车位总数加起来只有 #$&&个。车
库饱和后，乱停车现象突出，加上出租车上下
客，让并不宽裕的马路资源捉襟见肘。“车乱停，
赶了又来，至少一根车道被占掉，机非混行，行
人随意乱穿，一乱就堵。”

治堵先治乱，交警部门与医院联手，改造道
路，在医院门前设置了出租车下客专用通道，还
完善和增设了非机动车和行人隔离栏，行人过
马路只能选择人行道通行，冲突点减少了，警力
可以集中投放到最需要的地方。
这几天，一段时长不到 #&秒的小视频在微

信朋友圈里“火”了。它不光记录了机动车在人行
横道前礼让行人的温馨时刻，还记录下了一位
小朋友过马路后，向司机鞠躬感谢的暖心一幕。

昨天，记者在长海路上同样看到，行人过马
路时，停车等候成为多数驾驶员的选择。上午 #&

时许，两位白发老人看完病拎着大包小包携手
穿过马路，走得很慢，等在斑马线前的车子排起
了队，但没有一声喇叭催促。记者事后采访了这
两位来自江苏的老人，他们起初并没有注意，但
听了记者的介绍，非常感动。

传统堵点
车让人了反而通行快

延安高架华山路下匝道，同样是个传统堵
点。每天早高峰车流总会排起长龙。昨天，记者
在这里观察发现，虽然排队的车龙长度依旧，但
通行速度却在大大提升。
“经过这个路口的时候，常常发现交警会引

导直行车辆提前越过停车线等候，这样可以使
得车流的通行更快一点。”王先生是沿街一家写
字楼上班的白领，昨天开车经过这里时，他告诉
记者，感触最深的是路口交警的执法更加科学
和人性化。

记者采访了路口执勤的交警周良，他说引
导直行车辆越过停车线等候，主要是受到了转
弯等候区的启发，每次多让两三辆车子过去，看
似无足轻重，实际上对缓解交通会有不小的帮
助。“在提高通行率的同时，我们也对强行变道、
鸣号等车辆加强处罚。在延安路华山路路口处，
我们安装了‘声呐’电子警察，还有醒目的黄色
指示牌提示驾驶员‘电子警察监管（违法鸣

号）’，下方显
示屏实时曝光
违法鸣号的车
辆号牌。”周良
说话间，记者
恰好听到一声鸣
号。很快，大屏幕上跳
出 了 车 牌 号 码 ：苏
()))))。

与延安西路华山路路口相
邻的南京西路延安西路路口，除了大
量的人车流，还有地铁施工给道路交通
带来的压力。交警游恺捷告诉记者：“这里
行人和车辆交错密度大，以前私家车主不礼让
行人，往往会互相抢道，恶性循环，现在车辆礼
让行人已被绝大多数司机所接收，通行反而大
有改善。”

当了十多年协管员的魏师傅告诉记者，交
通大整治之后，行人的交通守法意识也有了很
大增强。“虽然还存在着少数不遵守红绿灯的情
况，但只要提醒，总会虚心接受并退回上街沿。”

本报记者 潘高峰 方翔

严执法 巧疏导 小变化带来大惊喜

""" 束明明(居委干部!安波路兰馨苑居民)

上海搞交通整治，老百姓真的感受到了变
化。我儿子不止一次跟我说：“妈妈，现在车比以
前好开多了，抢道的人少了，主动让的多了。”

说实话，以前我过马路也是乱穿的，总是觉
得大家都这样。但实际上我们也不喜欢。我记得
有一次出国旅游，一个团里的人过马路闯红灯，
导游拦着我们说：“你们中国人就是不守规矩。”
当时我心里很不高兴，却没法否认。我当时就
想，不知哪一天我们也能做到像国外那样大家
都遵守交通法规。

这次交通大整治，我感到不管是公交车、小
轿车、出租车，开车都规矩了，尤其是乱停车的
现象几乎看不到了。行人的素质也在提升，我在
路口就听到过大人教小孩：红灯停，绿灯行，黄
灯准备。这说明交通守法意识真的深入人心。

我衷心希望交通整治能够继续加大力度，
保持得来不易的成果。

""" 金海波(杨浦交警支队四大队民警)

作为一名在一线执法的交警，交通大整治
以来最大的“获得感”就是群众对我们的执法越

来越支持。
去年 $月，我在中原路翔殷路路口执勤，当

时天很热，汗水不仅湿透了我的警服，还从我的
警帽帽檐流到脸上。当时一位不认识的女性市
民从我身边经过等红灯，看到我满脸是汗，就从
包里拿出一张湿纸巾递给我说，“警察同志，擦
擦汗吧，你们太辛苦了。”

交通大整治期间，这已经不是第一次有市
民这样做了。我遇到过一位老阿姨给我撑阳伞，
遇到过市民给我送水喝……尽管天气热，但群
众的支持让我就像喝了一杯凉茶一样，很舒心。
这只是一个缩影。交通大整治以来，交通参

与者、尤其是机动车驾驶员的守法意识大幅提
升。以前拦车下来，驾驶员抵触情绪很明显，现
在大多会主动认错。尤其让我们感到温暖的是，
以前我们处罚交通违法，边上帮腔的大多指责
我们，现在倒过来了，大多数围观的市民都会为
我们撑腰，这也说明市民的守法意识得到了整
体性的提升。

交通大整治仍在进行，我们执法管理的重
点也转到行人和非机动车上，希望通过我们的
工作，不断啃硬骨头，把交通大整治推向深入。

""" 李建军 (上海浦东海博汽车服务有限公司

驾驶员)

说实话，交通大整治以后，开始很不适应，
但现在真的感觉到车越来越好开了。

以前乱停车、乱穿马路是普遍现象，我们司
机最怕的就是突然有一个人冲出来。现在乱停
车现象少了很多，行人也管起来了，说没人乱穿
肯定是假的，但真的比以前少了。
就拿我自己来说，开车也小心了很多。看到

黄灯闪，以前的第一反应是加速冲过去，现在第
一反应是踩刹车。以前看到有车挡路第一反应
是按喇叭，互不相让，现在不但不按了，还会主
动让行。其实大家浪费的时间反而少了。

乘客的变化也很大，这一点相信出租司机
都有感受。大整治刚开始的时候，经常要为停车
下客的地点和乘客发生摩擦，很多地方划了黄
线不能停，但乘客就是不理解，解释也解释不
通，现在这样不讲道理的人越来越少了，大家都
知道黄线不能乱停，也都能体谅我们的难处，有
的还主动帮我找没黄线的路停车。

我觉得，交通文明要搞好，可能不是一代人
就行的，衷心希望交通大整治能够坚持下去。也

提一些小小的建议：希望在郊区也能和市区一
样，多开设一点吃饭、上厕所的停车点，让我们
出租车驾驶员可以安心解决个人问题。

""" 顾祥 (上海恒风汽车租赁有限公司班车驾

驶员)

我开的是 *+座的大客车，车身长度超过 ,,

米。在上海，这样的大车很难开，因为车太多，人
也太多。尤其是以前，占道压线的多，开斗气车
的多，一不小心就会碰碰擦擦，心很累。交通大
整治以后，可以说大家的坏毛病都改掉了不少，
学会了相互礼让，心态也平稳多了。

如果说有什么获得感，我觉得安全就是最
大的获得感。现在，我们公司每个月两次交通安
全培训，还有每个月针对驾驶员的违法查询和
教育整顿，守法开车成了大家的习惯，一年多以
来，没有发生过一起大的交通事故。不光我自己
心安，家里人也放心多了。

有一点建议，希望在管好机动车的同时，加
强对非机动车和行人的管理。我们开大车的最
怕行人和非机动车贴着我们，因为有盲区，拐弯
的时候根本看不到，一不留神就会带倒人。在我

们大车司机边转弯边注意观察的同时，不知道
能不能在法律上有所规定：行人和非机动车要
主动和大型车辆保持安全距离。

""" 安翊青(市政协委员*律师)

交通拥堵是特大型城市的“痼疾”。上海自
去年开展道路交通违法行为大整治以来，越来
越多的上海市民在交通大整治中有了获得感。

一年多的交通大整治，通过简单干脆的直
接处罚，更快地让普通市民增强交通规则意识。
从实际情况来看，这一整治是行之有效的，越来
越多的市民在驾车、步行过程中，有意识地遵守
交通规则。没有比生活在一个让自己感到安全
无忧、运行有序的城市更让人有感到满足的了。
以前我们时常感慨欧美和其他国家的交通文
明，比如在日本东京，机动车驾驶员都有一种礼
让的默契，比如在合并车道或者支道汇入干道
的时候，驾驶员一般情况下都能遵守秩序，一辆
插一辆地交错汇流。在交通管理部门的严格整
治之后，上海的高架道路上也形成了这样有序
的局面。

这一年来，周围的交通明显地更加有序，闯

红灯、超速行驶、违规驾驶的情况越来越少，原
本路边乱停乱放的车辆也逐渐消失，生活环境
更加整洁而有秩序，普通市民实实在在地感觉
到了城市带给自己生活的便利。

同时，上海市民也看到了交通基础设施的
改善。诸如 -,路区间公交车的开通，./0停车
场的增设，路边非机动车停放的管理，有轨电车
的建设，这些新的尝试让市民获得了更优的出
行选择，是身边看得见的实实在在的红利。

""" 丁芳 (上海交通广播频道总监)

作为专业媒体人，我见证了这座特大型城
市的交通秩序在一年多时间里发生的变化；见
证了生活在这座城市里的人们交通行为、守法
意识在一年多时间里发生的变化……不断向好
的方向改变，大家有目共睹并为之欣喜。这些变
化不仅为城市添彩，更让百姓受益。

记得今年十一长假期间，网络上的一段视
频感动了许多人。当时，上海前往崇明的 1*"、
1,-",高东收费站出现大车流的拥堵，如同停
车场一样的高速上，密密麻麻都是车，但右侧的
整条高速应急车道却没有一辆车因为拥堵而违

法占用。这“空空”的画面让市民感慨：这守法和
文明程度，配得上上海这座国际大都市的称号。

这种点滴的变化，都是我们看得见的交通
大整治的成果。巩固已有的成效，这很重要，如
果违法行为反复卷土重来，其实是对此前所有
的人力、物力的极大浪费。目前整治重点向行人
和非机动车倾斜，这些都是老大难问题。

凡事最怕认真和坚持，要有“咬定青山不放
松”的坚定恒心，要有打持久战的准备。我们都
希望上海这座世界上数一数二的美丽都市，同
样拥有世界上数一数二的有序、安全和素养。

""" 法勇生(虹口区人大代表*公司高管)

“给人民群众更多的获得感”，既是十九大
精神的要义，也是我们上海当好“排头兵、先行
者”的题中应有之义。在我看来，获得感不仅仅
是收入更多、保障更好，也是天更蓝、水更清，当
然也包括出行更安全、交通更顺畅。

作为人大代表，我曾与所在的四川北路街
道江西北、河南北社区居民交流。他们说，其实
每一个人都是有法律法规意识的，但平时容易
忽视，也容易从众。通过交通大整治，让自己原

本淡漠的意识增强了、忽视的细节重视了。这也
就是为什么过去机动车违法，一整治就能管一
阵；后来非机动车和行人违章，一整治也有明显
改善；现在共享单车乱停放问题比较突出，通过
这次的整治，交警、辅警、交通志愿者一起发力，
也明显好了很多。

江西北社区有一位老党员，是多年的交通
志愿者。他说，机动车管好了“主动脉”就好了，非
机动车和行人管好了，“毛细血管”就好，共享单车
乱停放问题一改善，整个环境面貌和人的心情也
不一样了。我感到，大整治让老百姓增强了文明出
行观念，也让大家体会到了文明出行的便捷。

交通大整治的获得感———“出行更安全、交
通更顺畅”，既是每一个老百姓的，也是我们这
座城市的。这正是我们开展大整治的初心。

本报记者 潘高峰 方翔 整理

记者手记

获得感是根本
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大整治将在全面整治各类道路交通违法行为基

础上! 重点整治非机动车乱骑行* 乱停放*+禁

非,道路和区域通行!电动自行车无牌上路行驶

和行人乱穿马路"

! 上海公布首批街镇规范行人和非机动车

交通行为样板路段* 区域! 共涉及全市 '$个区

!'*个街道(镇*乡*工业区)!((*处路段*区域"

上海交通大整治大事记

潘高峰
记者探访

记者手记

相关链接

" 年初!徐家汇商圈道路上!不少司机

实线变道插队,左图-

" '!月 !'日!同样的道路上!车辆有

序通行,右图-
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